

Para jugar de la política de ellos en este asunto, si es que política alguna tienen, bastará leer como se espelucaba un periódico ruso con motivo de la muerte de Guillermo IV, del luto por el mismo, y marcha del embajador de Inglaterra. "No hay más alianza anglo francesa, y la que han soñado los estados constitucionales es todavía más quimérica. No, eso no será lo que detenga el vuelo de la Rusia. (Sic!)

—Sugetos que han llegado de Oran, viniendo por Arzew, observaron que en este último punto se hacían preparativos, que anunciaban el intento de formar un establecimiento militar de mucha más consideración que se ha visto allí hasta el presente. (Constitutionnel.)

LONDRES 20 de julio.

La conducta del Rey de Hannover es considerada por todo el país como se merece, habiendo llegado a ser el grito de unión de los reformistas la necesidad en que se está de no admitir en el parlamento a ningún partidario de este príncipe.

Ya parece que la gran cuestión en la manifiesta legislatura, cuestión a la que todas las cosas cedieron el lugar, será la de elegir del trono de Inglaterra al Rey de Hannover. Si en el reinado de Carlos II había razones suficientes para proponer igual medida respecto del duque entonses de York, las hay ahora mucho más fuertes para proponer la exclusión de ese despótico soberano extranjero.

IDEM 21.

Los consolidados están á 92 1/2 5/8 al contado y á varios plazos. La del activa se ha mejorado algun tanto: el curso actual es á 19 1/2 5/8 y 20 1/4 3/8 con el cupón. No se hacen operaciones con los valores americanos. Hay baja en las acciones.

A las 4 de la tarde.—Los consolidados al contado se cerraron á 91 1/4 1/4; la devisa activa á 19 5/8 7/8. (Courier.)

Escriben de la Albania turca con fecha de 24 de junio, que todos los cristianos acaban de ser desarmados por orden del Sultán por temor de que mantengan inteligencias con los insurgentes Griegos, que corren y talan la tierra.

Igualmente se les ha prohibido llevar el gorro encarnado (fes,) al que deberán substituir uno negro y una escarapela de forma y color especial. (G. de Zera.)

En la gran liza de los francasones hubo sesion el otro día, presidida por el duque de Sussex, para enviar un mensaje á la Reina. Leyó S. A. R. la representación que al efecto se había escrito, y se adoptó por unanimidad su contenido. Precedió á esta lectura una alocucion del duque llena de entusiasmo y patriotismo. Asistieron á esta reunion lord Durham y una diputacion del gran Oriente de Escocia: despues de la salida del noble duque, resolvió la misma liza enviar un mensaje á la Reina y otro al presidente Sussex. Dice el message que el objeto de los francasones es ilustrar al género humano, y hacerlos buenos ciudadanos, animándolos al ejercicio de la virtud. Recuerdan asimismo á la Reina que los augustos hermanos que han precedido á S. M. en el trono de Inglaterra, eran miembros de su liza, y que Jorge IV, siendo principe de Gales, como francason, habia dado pruebas inequívocas de amor á la Constitucion y al soberano. Eralo tambien el duque de Kent, y perteneció á la orden durante 32 años de su vida. Acaban por fin el message suplicando al gran Arquitecto del Universo que llame sobre la cabeza da la Reina todas las bendiciones celestes, para que su reinado brille mas glorioso aun que los de Isabel y Ana.

Firmaron el message el duque de Sussex, lord Dundas y lord Churchill, y el 19 á primera hora lo presentó á la Reina S. A. R. el duque de Sussex. (Globe.)

HANNOVER 14 de julio.

—La Gaceta de de Augsburg publica la parte histórica de la Constitucion hannoveriana, espresando con tinnid-z su desaprobacion á esta acta.

HAMBURGO 19 de julio.

Se ha resentido el comercio de Breslau con la noticia venida de Cracovia, de que esta republica iba á adhirir al sistema de aduanas ruso-polacas.

De los dos miembros del senado de Cracovia, que con justo título poseían la publica confianza, el uno ha muerto, y el otro ha sido separado poniendo en su lugar á un servidor de la influencia rusa. Púedese inferir que así que esta cuestion venga al Senado, pasará sin dificultad. Esta medida producirá efectos desagradables al comercio y á la industria austriaca, y mas aun á la Silesiana. Por lo mismo se cree que los gabinetes á quienes esto interesase pasará notas sobre el particular. (Corresp. á Hambourg.)

NAPOLES 6 de julio.

El número de fallecimientos causados por el cólera del 27 de junio al 3 de julio es de 2,795.

La enfermedad al fin parece tocar á su periodo de creciente. Pero no sucede lo mismo en Palermo, en donde las personas muertas llegaron de 8 á 10,000 en pocos dias aunque esta cifra necesita confirmacion.

Otra plaga ha venido á juntarse á la epidemia. Segun lo que anuncian ayer los palermitanos han quitado al principe de Campo franco su virey todos los papeles pertenecientes á su gobierno apoderandose de los archivos, y han declarado que querian gobernarse por sí mismos durante la independencia.

Igualmente han suspendido toda remesa de dinero á la capital. El principe Cambrano es siciliano de nacimiento y parecia

darlo, que su hija habia nacido para entroncar con familias de elevada estera. Tanta ambicion no es comun, sin embargo, en los alemanes, y menos en las clases agricolas que conocen su dignidad personal, y desechan los mezuinos celos que animan á todas las clases de la sociedad en Inglaterra contra las que brillan encima de ellas.

—¿No es mi hija la mas hermosa del valle? ¿No se embolesa todo el mundo al mirarla? ¿Quién sabe lo que puede suceder!"

Así hablaba la madre á su marido; y el buen Tranz con toda la profundidad de su inteligencia, respondia: que lo que ha de suceder es un arcano para el hombre. De todos modos cobró el trimestre que el joven Wilmar le dió adelantado.

Gofredo era tan hábil en sus combinaciones, como elegante en su persona. Veinte años tenia solamente; pero mucha experiencia y trato de mundo: sabia en suena filosofar fríamente sobre sus pasiones, ó por mejor decir, sobre su disoluta vida.

Como hombre consumado en la retórica, que seduce tan fácilmente el corazón de las jóvenes inexpertas, poseia una elocuencia irresistible para sacar partido de su diestra ficcion.

Wilmar tenia amigos en la universidad; porque estaba dotado de todas las cualidades que hacen querer á un jóven. Cantaba bien, jugaba, montaba á caballo y bebía como el que mas. Otro de sus íntimos comprometió era Eberhard Van Heintahl, con cuya hermana habia prometido casarse. Deseoso este de asegurar á su familia tan ventajoso partido, cual era su rico camarada de colegio, hacia burla de la selvática belleza de Agata, y del gusto que tan repentinamente habia tomado á la soledad. Pero Gofredo salia á los quites con su refinada hipocresía, y alejaba todo recelo de su amigo.

Fuerza es ahora entregar la linda Agata á todos los riesgos del desigual combate en que iba á comprometerla una traidora amis-

que era muy amado; así que las últimas noticias de Palermo han causado un asombro general.

Escriben de la misma ciudad, que el 2 de este mes se llevó el cólera 400 ó 500 personas.

Por lo demas la ciudad está tranquila, aunque en el dia parece que el virey ha sido apesadumbrado del gobierno por la poblacion. El gobierno supremo se propone enviar refuerzo á Palermo y Mesina. La cuestion consiste en saber como serán recibidas estas tropas. (G. de Ausbourg.)

CRONICA INTERIOR.

GUISONA 21 de julio.

En esta el entusiasmo es extraordinario y nada ha disminuido desde la victoriosa accion de Grá. Hemos organizado una brillante patulea, compuesta de 40 navarros pasados y otros tantos nacionales voluntarios, mandados por el valiente Coma de Cisteró con los cuales se han limpiado todos estos alrededores de la canalla que los infestaba. Contribuye poderosamente á animar el espíritu público, la actividad y patriotismo de este comandante de nacionales D. Ramon Mitals. (G. M.)

MARTELORE 23 de julio.

Los foragidos, que desde las montañas de Corbera, donde tienen continuo albergue, tenían aterrizada esta poblacion y su comarca, por las muchas victimas que habian inmolado á su ferocidad y por las otras muchas que habian conducido á los subterráneos de Selma y Mommell, de donde no salieron sin ser rescatados á peso de oro, acaban de perder á un cabecilla el sanguinario y perverso Pons. Los beneméritos movilizados de esta villa, al mando del bizarro subteniente D. José Claramunt y algunos nacionales voluntarios cansados ya de tantas atrocidades, salieron la noche del viernes y despues de establecidos varias paradas, logró una de ellas sorprender á aquel jefe de vandoleros dentro de un bosque y darle la muerte al querer emprender la fuga. Son inconsiderables las ventajas que este pais ha de reportar de esta sorpresa, por la que trabajaban meses hace con ahínco estos nacionales: basta decir que aun los mismos labradores que están en continuo roce con los facciosos han celebrado con entusiasmo la muerte de Pons, que pasaba por el hombre mas asesino y malvado que recorria estas montañas y autor de todas las muertes y asesinatos que se han experimentado en pocos meses en Rocaduroh, Congost y otras cercanias de esta poblacion. (G. N.)

MANRESA 24 de julio.

Ayer habia una division facciosa en Fenollosa y otra en Valmaña que componen juntos unos 2000 hombres. En Suria habia tres batallones.

Hoy se esperaba al Excmo. Sr. capitán general en esta de vuelta de Cardona, pero sin duda habrá atacado á una de las divisiones de Valmaña ó Fenollosa, pues se ha oido por mas de seis horas un fuego terrible por aquella parte. Mañana quizá sabremos el resultado.

Corre la voz de que Urbistondo ha ido á poner sitio á Ripoll con cuantas fuerzas ha podido reunir y algun cañon.

En la montaña ha hecho una requisicion de campanas para hacer piezas de artillería. Se cree que establecen la fundicion en Berga. (G. N.)

BARCELONA 24 de julio.

—Con relacion á sugetos llegados de la montaña se asegura que el general llegó ayer á Cardona, burlando la vigilancia de los rebeldes, y se añade que hoy debia salir con direccion á Berga con todas sus fuerzas.

—Asegúrase que el Excmo. Sr. baron de Meer ha llegado á Cardona con el convoy.

—No sabemos que fundamento tendrá la noticia de que la faccion que bloqueaba á Ripoll ha sufrido un pequeño descalabro.

IDEM 25.

Escriben de Olot de fecha 22 que el 23 aguardaban al coronel Osorio con 600 quintos y algunas compañías del batallon de Simonet que llevarán 4 cañones y 2 obuses de grueso calibre que tenían en Figueras tiempo hace, para colocarlos en el famoso fuerte que han construido en el monte de San Francisco y dicen que están muy animosos, y que en nada temen los inciertos planes del enemigo, y que así como en el año 35 faltos de municiones, sin cañones y casi sin fortificacion, se defendieron gloriosamente de la faccion navarro-catala; ahora reuniendo ademas todos estos requisitos; aunque vaya el mismo Pretendiente para invadirlos con toda su faccion, sabrán defenderse con honor haciéndoles ver que son hijos de la muy leal villa.

Dicen que Osorio aguardará allí la tropa que dejó en Puigcerdá y que juntos formarán una columna no menos que de 2000 hombres.

En Ripoll están muy decididos á defenderse, como que algunos nacionales salieron de la poblacion y mataron 7 carlistas. (G. N.)

VALENCIA 25 de julio.

De los partes recibidos en la capitanía general resulta que las facciones de Tallada, Esperanza, Forcadell y demas se hallaban reunidas en Onda, y que los dos primeros habian hecho movimiento hacia la Plana.

El cabecilla Fi, jefe de los aduaneros, continúa sus escursio-

nes por los alrededores de Benicarló y Peníscola, talándolo todo y sorprendiendo siempre que puede á los que salen al campo.

El general en jefe del ejército del Centro se hallaba el 22 en Benicarló.

El Pretendiente se supone estar en Cantaveja. Algunos grupos de facciosos destacados del grueso que se halla en Onda se han corrido á Nules y Villareal. Es exorbitante el pedido que hacen de raciones á la Plana; y se asegura que Cabrera se halla tambien con ellos, y que ha bajado á Villareal con el objeto de hacer moler cantidad de trigo.

De las últimas comunicaciones recibidas en esta capitanía general resulta lo siguiente:

El Pretendiente con parte de la fuerza navarra salió de Mosqueruela hacia la Iglesia del 23. En el mismo día se hallaba en Tronchon y pueblos inmediatos Cabrera con su gente y algunos navarros.

El cabecilla Sanz con cuatro batallones navarros, Forcadell, Vicarrio y otros en la fuerza de unos 4,000 hombres seguian su Onda el 23.

La faccion de Tallada pernoctó la noche del 24 en Viver, es- tando á las cuatro de la mañana siguiente con direccion á Alcu- blas.

La partida de Pepe Lama, compuesta de 100 hombres, estuvo la noche del 25 en Jérica, y el siguiente dia tomó el camino de Caudil.

El fraile Esperanza salió de Onda el 24, y segun decian las gentes iban á Chelva. En aquel pueblo solo quedan cuatro bata- llones, sin haber mas en toda la Plana.

—El martes por la tarde desembarcaron en el puerto del Grao procedentes de Barcelona, 500 hombres de la Guardia Real, los cuales, segun parece, van á reunirse al centro.

IDEM 28.

Gobierno militar de Játiva y partido.—Excmo. Sr.:—En el día 20 de los corrientes recibí por conducto del alcalde segundo cons- titucional de Enguera una comunicacion, en que refiriéndose á otra del alcalde de Almansa, decia que el titulado comandante del batallon D. José Morant é Infante con nueve rebeldes mas, pre- cedentes de la faccion de la Mancha, perseguidos por los naciona- les del Bofue y Almansa habian tomado la direccion de Caudeta y Yecla, y que sus intenciones eran unirse con el Pretendiente: en el momento circulé las órdenes mas estrechas á las comandancias de armas del partido de Enguera y Ayora para que previniesen la mayor vigilancia por sus respectivos distritos, seguro de que su objeto seria pasar el Júcar hacia Utiel, punto donde estuvo con- fundado el cabecilla Morau hasta que se pasó á la faccion, pues aun- que fue ayudante de subinspector de voluntarios realistas de este partido, nunca me figuré se atreviese á arrojarse á esta ciudad; igualmente circulé las mismas órdenes á los comandantes de armas del partido de Onteniente y Abadía, por sí cortado el paso del Júcar, trataba de aislarse en alguno de dichos partidos; posteriormente, y á las dos de la madrugada del 25, he recibido oficio del comandante de armas del partido de Enguera, manifes- tando habérselo dado aviso por tres sujetos de verdad, de que el cabecilla Morau y rebeldes estaban la tarde anterior, antes de ponerse el sol, en término de su distrito, y cinco cuartos de hora de la villa; instantáneamente he hecho salir toda la fuerza disponible de la octava compañía del primer batallon voluntario de Valencia en su busca, previniendo al estado comandante de armas de En- guera destacase la suficiente fuerza, para que en union de la compañía, siguiesen sin cesar la persecucion de los rebeldes; y el resultado ha sido la interesante prision del cabecilla y demas que comprende el oficio que acabo de recibir, debiéndose todo á la ac- tividad con que ha secundado mis órdenes el espresado comandante de armas del partido de Enguera, cuyo oficio tengo la mayor sa- tisfaccion en acompañar á V. E. original, á fin de que en su vist- se sirva decirme lo que debo practicar, tanto con respecto al cabe- cilla Morau, como con los demas aprehendidos. Dios guarde á V. E. muchos años. Játiva 26 de julio de 1837.—Excmo. Sr.— ANTONIO BUAQUELLS.—Excmo. Sr. capitán general de estos reinos.

—No hay comunicacion oficial tocante á movimientos de nuestra tropa y de la faccion del Pretendiente. Se asegura no obstante que el general Espartaco se hallaba el 25 en Santa Eulalia, á cuatro horas de Teruel, á la izquierda del camino real de Zara- goza; Buens en Mora de Rubielos, y el Pretendiente habia ba- jado á San Mateo.

Nada se dice de las facciones de la Plana. Tallada con la suya se halla en el Villar. (D. M.)

IDEM.

El jefe de la brigada de operaciones de Castilla la Nueva en una excursion que hizo desde Utiel á Chelva y pueblos inmediatos, entre otras particularidades, al reconocer el pueblo de Tue- jar encontró muy mal herido desde la accion de Chiva al teniente D. Esteban Martínez Jód. 12. batallon de Navarra, que al con- ducir los heridos á Alpuente y Cantaveja habia sido abandonado por los suyos. Aquel desgraciado contó su desesperacion; púe- ra víctima de la orden brutal del titulado gobernador militar y político José Papeoit, para no facilitar asiuto alguno á los heri- dos que no estuviesen en el destino señalado, y se horrorizaba de haber conocido y visto la conducta de los facciosos de este pais, extrañando como se le veía cuartel. Fue conducido á Chelva donde agravándosele la herida y entrando la gangrena, murió á

gita bruscamente del brazo, y la dijo con furor reconcentrado: "Dime: mala hija, ¿cómo estás con Wilmar?"

—Me ha prometido casarse conmigo, murmuró Agata.

—Basta! Baxta! gritó desesperado el padre, y salió precipitadamente, porque tenia á algun exceso de indignacion. Agata juntó sus heladas manos en actitud de pedir perdon: su madre Berta cayó sin conocimiento en el suelo.

En medio de tanto dolor, parció Agata la cabeza y se fogó. Aquella noche se apercibió la madre de la desaparicion de su hija.

Dejemos pasar algunos meses y lleguemos á la época en que tornó Agata al seno de su familia. Tranz no podia perdonarla; ya no existia: su alma habia roto los hierros de la prision de sus pesa- res, y descansaba en el cementerio de Schlierbach.

Berta en los umbrales de su casa esperaba á una hija perdida, y á un ángel que pedía perdon por su culpable madre.

La pobre Berta enjugó sus lágrimas en las mantillas de su nie- to, y lo abrazó.

Su fiel amiga Gertrudis la recibió tambien en sus brazos, y le prodigó tiernas caricias. Berta, ó sea ya la viuda Engelmann, colmaba de besos á su párvulo Gofredo, á quien desde luego amó entrañablemente.

Wilmar no iba jamas al molino: Agata pasaba á Hpidelberg cuantas veces podia, y se figuraba que el camino de Gofredo por su hijo, era la mejor pueba de que la amaba; así como tambien la mejor garantia de que iba á casarse con ella tan pronto como asie- se de la universidad.

Un dia Wilmar, complaciéndose en los juegos y gracias de su hijo, dijo con cierto abandono que encubria torcida intencion: "muger, debieras dejar conmigo á Gofredo: no puedo vivir sin él!"